探究する聖霊

――初期オリゲネスにおける解釈学的原理――

久 山 道

彦

一、はじめに

序文を持っていることである。それは、トロヤセンが指摘しているように、オリゲネスが福音というものの本質を如 ているからである。更に重要なことは、この『ヨハネによる福音書注解』が、オリゲネスの聖書解釈の方法論を示す 何に理解しているのか、またその解釈は如何なる方法でなされるべきであると考えているのかということを知るため り、オリゲネス研究において常に問題となるラテン語訳ではなく、大部分がギリシア語原文により今日まで伝えられ されたと考えられており、『ヨハネによる福音書注解』自体が古代キリスト教における最初期の新約聖書注解書であ 福音書注解』を分析することは極めて重要である。『ヨハネによる福音書注解』の最初の五巻は、おそらくはオリゲ ネスが聖書解釈に基づく体系的書物である『原理論』を著作したのとほぼ同時期に、アレクサンドリアにおいて口述 なく、『詩篇注解』の残存断片と『創世記注解』の最初の数巻と共に、初期の浩瀚な聖書注解である『ヨハネによる オリゲネスの初期の聖書解釈における根本的原理とも言うべきものを探ろうとする場合、『原理論』は言うまでも

八七

の素晴らしい資料なのである。

その解釈学的原理が、オリゲネスの解釈学的思考法と神学的体系との溝への架橋となる手掛かりを与えていること。 聖書の解釈において一貫した力動的解釈学的原理を確立せんとしたオリゲネスの信仰的探究の努力を我々が理解し、 更にはオリゲネスの解釈学が今日の聖書解釈学になお貢献し得る本質的特徴を備えていることを、併せて認識できれ ける基本的思考法と、如何に密接に関係しているかを解明するおおよその枠組みを明らかにしたく思う。その結果、 のオリゲネスの注解書において、実り豊かに実践されていった諸々の具体的釈義が、その基礎としての聖書解釈にお 本モティーフと同じ解釈学的思考法が用いられていることを明らかにしたい。それにより、『原理論』において深い 原理的・方法論的に考究されていることを理解したく思う。そして、『ョハネによる福音書注解』のみならず、以後 原理的反省に基づいて提示されているオリゲネスの解釈学の原理が、『ョハネによる福音書注解』の序文においても、 基づいて、その聖書解釈の根本モティーフを示し、次に、『ョハネによる福音書注解』の序文に言及しつつ、その根 ある。そのために、まず、初期のオリゲネスの体系的な聖書解釈学が展開されている『原理論』の第四巻一~三章に 小論の目的は、オリゲネスの聖書解釈を根本において支える思考法ないし解釈学的原理を少しでも解明することで

《聖霊》と《探究》という根本モティーで。二、『原理論』における解釈学的原理としての

ばと思うからである。

「解釈学的原理」を問題とする場合には、或るテクストを解釈する際に用いられる何らかの解釈技術や解釈方法を

営みが可能となるような根本的な思惟方法・思考の枠組みを解明することが課題となることは言うまでもない。更 味・内省されているべきであることも言を俟たない。 に、聖書解釈学においては、キリスト教信仰と学問的厳密さの両面において自覚的であり、その方法論が慎重に吟 意味するのではなく、むしろそのような解釈という行為の基盤となるべきもの、まさにそれによって釈義及び解釈の

することにより、神の奥義に参与する者となることができるのである。聖霊は、聖書テクストの字義的・歴史的意味 トを通じて、聖霊は、「読み手を探究へと促すこと(κινεῖν τὸν ἐντυγχάνοντα ζητεῖν)」。を意図し、その読み手を「よ をも意義深くする上、場合によっては、聖書における神的な事柄を露にしたり、隠したりするのである。聖書テクス 使徒達を照明することにより、聖書に関して聖霊が教え導く働きを意味しており、その聖霊の働きによって、聖書テ も言うべきものを、聖霊の霊感から始めている。この「霊感 (θεόπνευστος)」とは、オリゲネスによれば、預言者と クストに出逢う読み手は、聖書の意味するところを探り求め、更には、神的な事柄の深い意味を探究することに専心 オリゲネスの聖書解釈の理論と実践を兼ね備えている『原理論』の第四巻において、オリゲネスは、その解釈学と

探究という契機を看取することができるが、その絶え間なき探究の性格は、上記の引用箇所に見られる、オリゲネス 霊は、聖書の読み手をして、聖書の「より深き意味を $(r \delta
u) eta lpha eta \delta \delta r \epsilon
ho
ho
u
u
o ar D
u
o$ に特徴的な比較級の使用法においても示されている。 **ここにおいて、我々はオリゲネスの解釈学における力動的な契機、すなわち聖霊によって生起される読み手の持続的** り熟達した、より探究的なもの(τοὺς ἐντρεχεστέρους καὶζητητικωτέρους)] と成そうとするのである。つまり、聖

更に、オリゲネスの解釈学において重要な点は、聖霊の「隠す」働きである。聖霊は、 探究する聖霊 聖書が意味するところを解

.

明するのみならず、聖書を読み手が理解する上で躓き(σκάνδαλα)や妨げ(προσκόμματα)となるもの、そして実際 ストとその意味への絶え間のない多様な接近を、各人が相応しい仕方で探ることを可能にしているのである。 阻止しているのである。聖霊は、聖書を読む者一人一人をそれぞれに応じて神的な事柄へと導くのであり、聖書テク のようにすることによって、聖書の読み手が、そのテクストの従来の解釈に何の疑問も抱かずに従ってしまうことを に起こるのが不可能な事柄(ἀδύνατα)を聖書の中に置いている。しかしながら、オリゲネスによれば、聖霊は、

書の解釈者であると言い換えることもできよう。そして、かかる《聖霊》と《探究》という解釈学上の根本モティーフ である。従って、聖霊の意図と働きとして、聖書霊感説を解釈することにより、水垣が指摘しているように、オリゲ において、我々が看過しえないのは、オリゲネスが聖霊の役割を、聖書の読み手の理解と解釈にまで拡張している点 **このような聖書に関わる聖霊の主導性、つまり聖霊の主体性は、聖霊こそが聖書の「著者」であるのみならず、聖**

ネスは聖書のあらゆる文書に対して有効な普遍的解釈学の基礎を据えようとしたのである。

「福音と成す」と「イエスに成る」という二側面

『ヨハネによる福音書注解』序文における解釈学的原理としての

三、

ネスが『原理論』の第四巻において解釈学的原理として明らかにしようとしたものであった。 を論証するために、聖書の諸文書において働いている霊感($heta\epsilon b\pi
u \epsilon
u \sigma \tau \sigma c$)に言及しているが、この霊感こそ、オリゲ オリゲネスは『ヨハネによる福音書注解』の序文において、福音書が聖書全体のなかでの初穂(ἀρχή)であること

分の内に生きる」と言う契機が、その聖書解釈において重要な役割を果たしているのである。 動性についての、オリゲネスの思考法を学ぶことが有益であろう。すなわち、オリゲネスの表現に従えば、聖書のテ クストに関しては「聖書全体を福音と成す」と言う契機が、読み手に関しては「イエスに成る」乃至「キリストが自 探究を、『ョハネによる福音書注解』の序文においても解明するために、聖書テクストとその読み手の双方の持つ力 先に『原理論』における解釈学的原理を考察した際に指摘した、聖霊によって生起される、聖書の読み手の不断の

θείαν γραφήν)と言うことができるであろう。聖書の諸文書の成立において能動的主体として働いた聖霊は、オリゲ εὖαγγελίου)に至ったのである。従って、聖霊の働きによって、聖書全体が福音とされた(εὖαγγέλιον εἶναι πᾶσαν て、今度は新約聖書全体が福音とされた(πὰσαν τὴν καινὴν εἶναι τὰ εὐαγγέλια)のである。更に、聖霊は、律法と預 ネスの『ヨハネによる福音書注解』の序文によれば、福音書以外のあらゆる聖書文書を福音と成す形成力、福音的統 言者とを福音と成し、それによって、旧約聖書全体が福音と考えられる (τοῦ καὶ ἐν τῇ παλαιᾳ διαθήκῃ νομιζομένου いている。イエスがこの世に滞在した後、ロゴスすなわち聖霊は、使徒達の言葉と行いとを福音と成し、それによっ(%) においては、聖書の中の福音書以外の諸文書を福音と成す (πάντα ... ώσε) εὐαγγέλιον πεποίηκεν) という仕方で働 オリゲネスによって、『原理論』において、聖書を作成したと言われている聖霊は、この『ョハネによる福音書注解』

λαμβάνειν)」ためには、「我々がキリストの思いを持つ (νοῦν Χριστοῦ ἔχομεν)」ことが必要であると言う。つまり、 して、聖書テクストの真の意味を、「相応しい仕方で(ἐκλαβεῖν κατ' ἀξίαν)」、「厳密に把握する(ἀκριβῶς κατα-

更に、聖霊は、福音に出逢う人々、つまり聖書の読み手にも働いている。オリゲネスは、実際の聖書釈義の前提と

一性において聖書全体を解釈する力をも有しているのである。

我々一人一人がキリストの精神(voōc)を持たねばならないと言うのである。 土の器に蓄えられている言葉(λόγος)を、それは究極的にはキリストを意味しているのだが、理解するためには、

な解釈学の根本的・根源的原理を述べている点に注意したい。 だが、このような釈義の前提が述べられる直前に、オリゲネスが、十字架上のイエスの言葉に基づいて、次のよう

るのである。」 する者は、ヨハネがそうであったように、イエス御自身によって、自分がイエスであることを示される必要があ ることなしには、ヨハネによる福音の意味を理解することはできない。そして、もう一人のヨハネになろうと欲 「誰も、イエスの胸に寄り掛かり、イエスからマリアを受け入れて、(ヨハネがしたように)自分の母ともす

覧なさい。この人もあなたの子です。」と言ったのではなく、「御覧なさい。あなたの子です。」と言っていることか ら、「御覧なさい。この人はあなたが産んだイエスです。」と言うのと同じ意味で言っていると解している。そして、 オリゲネスは、イエスがマリアの一人息子であるという見解に基づいて、十字架上のイエスがョハネに対して、「御

その理由として、ガラテア書二・二十を引用しつつ、次のように語るのである。

その人の内に『キリストが生きておられる』からである。そして、その人の内にキリストが生きておられるの 「何故なら、(キリストにより)完全な者とされた人は誰でも、『もはや』その人が『生きているのではなく』、

その基盤となる信仰も、決して単なる主知主義ではないことが自ずと理解されよう。 上に立つ考え方であろうが、後者は、しばしば人格的・神秘的関係と呼ばれ、キリスト教的伝統の内に見出されるも のような主体的・神秘的側面を、聖書を典拠としながら明確に主張しているのであるから、オリゲネスの解釈学も、 のであると言えよう。それ故、オリゲネスが、解釈ということを学的に理解する上での根本的原理・基礎として、こ る場合には、イエス・キリストは読み手にとり一体となるべき主体なのである。前者は確かにギリシア哲学の伝統の り客体・対象であるのに対して、解釈の根本原理として、「イエスに成る」、「キリストが自分の内に生きる」と言われ 既に述べたように、自身の内にキリストの精神(νοῦς)を持つ者のみが福音を解釈し得るのであるが、そのキリス 釈義の前提として、キリストの精神(voōc)を持ち、ロゴスに参与すると言われる場合には、キリストは読み手にと

に聖霊の働きに基づいているのである。 たことからも明らかなように、「聖書全体を福音と成す」ということと、「イエスに成る」ということの二側面は、共 トの精神(voōç)は、オリゲネスによれば、聖霊だけが与えることができるのである。それ故、これまで検討してき

四、 探究への専心

このような聖霊による働きこそが、聖書の読み手をして、その深い意味を献身的に探究することへと駆り立てる。

ἀπαρχήν τῶν γραφῶν) ς と言われるように、オリゲネスにとっては、聖書をより深く探究することが、まさに全生涯 θεφ))。「そして、我々の意図に従ってこれからなされる全ての(注解という)実践の初穂を、聖書の初穂(である福 σπεύδομεν ἐπὶ τὰ κρείττονα)、我々にとり、あらゆる実践と全生涯は神に捧げられたものであり (ἀνακειμένης 強調されている。例えば、「従って、我々は、諸々のより善きものへと進むことに専心しているのであるから(ἐπλ ての探究への専心は、『原理論』において言及されているのみならず、『ョハネによる福音書注解』の序文においても 3 をかけた「献身」なのであった。 音書の研究)に捧げるのである (καὶ πασῶν τῶν κατ' εὐχὴν ἡμῶν πράξεων ἐσομένων ἀπαρχὴν ποιούμεθα εἰς τὴν

営為であったのである。 おいてのみならず実践においても示したような、彼のキリスト教的人格に裏打ちされた、信仰的敬虔に基づく真摯な 事足れりとするような、方法論に安住する他律的なものではない。むしろ、オリゲネスがその生涯を貫いて、思索に う。聖書のより深き意味を求める探究の性質は、聖霊の働きによるものとは言え、決して探究することのみをもって て探究する (κατὰ δύναμιν ἐρευνῆσαι)] というような極めて強い表現を用いていることの実存的意味が理解されよ このことから、オリゲネスが、その専心的・献身的探究を述べる場合に、「苦闘 (ἀγών)」とか「力の限りを尽くし

点から、オリゲネスの解釈学が、決して解釈の技術的諸原則に基づく静的で平板なものではなく、聖書を理解する上 る。従って、これまで考察してきたように、初期の重要な二つの著作に見られる、解釈学的原理に関わる幾多の共通 特徴的な比較級の使用法が、既に引用したように、この『ョハネによる福音書注解』の序文においても多く見出され 上述した探究への専心以外にも、既に小論の「二、において、『原理論』に関して瞥見したような、オリゲネスに

で、常に新たな局面を切り開こうとする動的な性格を有する解釈学であることが、一応解明されたと言えよう。

イエス・キリストの有する根源的起動力にその根拠を置いているのである。(ヨ) で聖書の内に働き続けている霊的・永遠のキリスト、すなわちロゴスの持つ能動的な力、つまり、聖書全体が証する をして、聖書の字義を始めとして、その奥に隠されている意味に至るまで、絶えず探究することを可能にする。しか せしめた歴史上のイエスの根源的な力、そして福音を聴く者がイエス自身と成るために、 し、オリゲネスのかかる解釈学の根本的原理は、この世に現臨し福音を宣べ伝え、出逢う人々に信仰的出来事を生起 聖書テクストとその読み手の間の、聖霊の働きによるこのような解釈学的相互関係は、我々聖書の読み手 聖霊として、今日に至るま

五、結

論

そして読み手に関しては「イェスに成る」という主体的参与が語られている。だが、それらは究極的には、聖書テク の根本モティーフと同じ思考法が、聖書テクストとその解釈者との、ロゴス・キリストに基づく力動的相関関係とし 手との呼応的相関関係に基づいている。更に、オリゲネスの『ヨハネによる福音書注解』の序文においては、これら て表現されている。すなわち、聖書テクストに関しては、すべての聖書文書を「福音と成す」という能動的形成力が、 味への絶え間なき探究は、聖書テクストの「著者」としての聖霊と、聖霊自身により照明される探究者としての読み 解釈学的原理としての根本モティーフは、《聖霊》と《探究》であった。そして、聖霊によって導びかれるより深い意 以上述べてきたことから、我々は次のように結論することができるであろう。オリゲネスの『原理論』において、

ストにおいて働く聖霊と同一視される神的ロゴスであるイエス・キリストの根源的起動力に基づいているのである。 それ故、この根源的起動力は、聖書解釈学において活きた原理である「聖霊の働き」として解されるのである。

従って、オリゲネスの普遍的解釈学のまさに根本は、聖書を作成し、福音として統一し、聖書テクストとその読み

手との間において、聖書の深淵な意味を明らかにし、読み手の探究においてその人を促し、探究へと駆り立てるため に、媒介者として働いている、「探究する聖霊」であると結論することができよう。その結果、この「探究する聖霊」

が、オリゲネスの釈義における彼のロゴス教説と相関するのである。

トの探究へと専心させしめた、そして彼の膨大な聖書注解書に見られるような、より深き意味の探究へと専心させし この解釈学的原理こそ、オリゲネスをして、『ヘクサプラ』における厳密なる本文校訂を生み出す、真正なるテクス の双方に対して常に開かれた構造を有する、決して完了することのない探究という特性を獲得するのである。まさに かかる解釈学的原理に基づいて、旧約聖書であれ新約聖書であれ、聖書のあらゆる釈義が、聖書テクストと読み手

めた根本的モティーフなのである。

求し、敬虔にして自由な探究の場を確保せんとした。言い換えれば、オリゲネスこそ、キリスト教思想史の最初期に 使徒的伝承と聖書解釈に基づき、つまり、教会的信仰に基づきつつ、キリスト教の伝統において、探究の正当性を追

オリゲネスは、跋扈する異端的諸説と、それらに対する反動としての偏狭なる字義的解釈主義の何れにも与せず、

仰的態度を確立せんと格闘した思想家だったのである。しかしながら、この信仰的探究は、既に述べたように、決し め、「信仰的探究(ζητεῖν μετὰ πίστεως)」、。もしくは「敬虔なる探究(pie quaerere)」 という、学問的に真摯なる信 おいて、混淆と峻別において錯綜する信と知の関係の内に、キリスト教信仰と哲学的理性の「間」ないし「場」を究

所まで究むる御霊ジヒで導かれて、再び真摯に敬虔に聖書のより深き意味を探り続ける生を歩むのである。 来事に直面して、論理を中断せざるを得なくなるかもしれぬ。だが、それでもなお、「すべての事を究め、(④) 手をして無自覚に従来の教説に追従することを許さず、また理性の傲慢を深く自覚するが故に、学問的方法における あらゆる限界を突破せしめんとする。時として、聖書を読み、その深き意味を探らんとする者は、言語を絶する神的出 は、聖書の読み手が霊的パンを怠惰に貧ることを許さない、探究への根源的力動性を有している。それは聖書の読み りつつ、隘路を粘り強く切り開いていくが如き、専心的・献身的努力の賜物であった。それ故、オリゲネスの解釈学 て「信じること」と「理解すること」の安易な折衷や妥協的産物ではなかった。むしろ両者の緊張関係に自覚的であ

性を失ってはいない。むしろ、その解釈学的原理の本質そのものからして、将来における聖書の意味探究の更なる課 初期オリゲネスの解釈学的原理である「探究する聖霊」は、今日でも聖書の読み手としての我々にとり、 解釈学の可能性を、今なお充全に有していると言えるのである。 その有効

註

(1) 本論文で使用したテクストは以下のものである。『ョ(1) 本論文で使用したテクストは以下のものである。『ョらには、ComJon として巻・章を、括弧内に Preuschenの校訂による GCS の頁及び行数を示した。ただし、有益の校訂による GCS の頁及び行数を示した。

探究する聖霊

par C. Blanc, (Sources Chrétiennes Nº 120, 290, 222,

な註のある Origène, Commentaire sur Saint Jean:

九七

いは、H. Görgemanns und H. Karpp, eds., Origenes

Vier Bücher von den Prinzipien (2nd ed.; Darmstadt: Wissenschaftliche Buchgesellschaft, 1985)であり、引用する場合には、De Prin. として巻・章・節を、括り、引用する場合には、De Prin. として巻・章・節を、括弧内に Koetschau の校訂による GCS の頁及び行数を示した。ただし、Origène, Traité des principes: par H. Crouzel et M. Simonetti, (Sources Chrétiennes N° 252, 253, 268, 312; Paris: Les Éditions du Cerf, 1978-

注解』(小高毅訳)、創文社、一九八四年、の四~九頁参照。福音書注解』解説である。オリゲネス『ヨハネによる福音書理し、簡潔に論じているのは、小高毅による『ヨハネによる(2)『ヨハネによる福音書注解』の成立年代に関する諸説を整

Peter Smith, 1973) の英訳である。

trans., Origen, On First Principles (Gloucester: L'つのテクストの校訂者による独語と仏語の各対訳及び、

1984) も、随時参考にした。なお参照した翻訳は、上記の

その駁論的性格からして新約聖書テクストについてのオリスの野にはいているのであり、「ヨハネによる福音書注解に対する反駁のために書かれたものであり、「ヨハネによる福音書注解」が各節毎の釈認識しつつも、「ヨハネによる福音書注解」が各節毎の釈認識しつつも、「ヨハネによる福音書注解」が各節毎の釈認識している。

- ゲネスの釈義の典型とは言えないということの二点から、その研究対象としては『ヨハネによる福音書注解』を除外している。 Cf. Karen J. Torjesen, Hermeneutical Procedure and Theological Method in Origen's Exegesis (Patristische Texte und Studien 28; Berlin and New York: de Gruyter, 1986) p.21.
- (4) Cf. K. Torjesen, Hermeneutical Procedure, p.66, n.48. トロヤセンが、自身の研究においては分析の主たる よる福音書注解』の価値を認めていることに注意したい。 よる福音書注解』の価値を認めていることに注意したい。

論』における聖書解釈学の原理としての《霊》と《探求》_

いないと思われる《霊》と《探求》との関係を、『ヨハネ である。但し、小論では、水垣において充分に論じられて (『宗教研究』二七九号、一九八九年)、一一九~一二〇頁

を用いていることをお断りしておく。 んとする筆者の論旨に基づいて、《探求》ではなく《探究》 による福音書注解』の序文を考察することによって解明せ

(∞) Cf. De Prin. 4.1.1 (p.292, 5).

7

Cf. W. Mizugaki, "Spirit" and "Search", pp.563-

- 9 H. de Lubac, Histoire et Esprit: L'intelligence de における霊感説の霊的意義に関しては、次の文献を参照。 Cf. De Prin. 4. 2. 9 (p.321, 3-p.323, 2). オリゲネス
- pp.295-304.

l'Ecriture d'après Origène, (Paris: Aubier, 1950)

- Cf. De Prin. 4. 2. 7 (p. 318, 8-p. 319, 3).
- 11 12 Cf. De Prin. 4. 3. 1 (p.324, 6). Cf. De Prin. 4. 2. 8 (p.320, 15-p.321, 2).
- 13 Cf. De Prin. 4. 2. 9 (p.322, 8-9).
- Cf. De Prin. 4. 2. 9 (p.321, 15.).
- ていることの例を、他にも挙げるとすれば、水垣も指摘して オリゲネスがその解釈学において、持続的探究を重視し

探究する聖霊

論の最後とも言うべき『原理論』の第四巻三章十四におい 1-4). Cf. W. Mizugaki, "Spirit" and "Search", pp.578 挿入している点であろう。Cf. *De Prin.* 4.3.14 (p.347 て引用しているピリピ書三・十三に、「常に(semper)」を いるように、オリゲネスが聖書解釈についての実質的な議

- (\(\mathcal{L}\)) Cf. De Prin. 4. 2. 9 (p.321, 6-8).
- <u>17</u> り (p.321, 11-15)、旧約も新約も唯一なる神から発出し 聖書において、霊的な出来事の間に存する連関を我々が知 みならず新約聖書にも含まれていると語られる。それは、 聖書解釈上の躓きや妨げとも思われることが、旧約聖書の Cf. De Prin. 4. 2. 9 (p.321, 8-11). 更に、このような
- を理解するためなのである。このことからも、オリゲネス により聖書テクストを成立せしめた《聖霊》を取り上げて が旧新両約聖書を一貫して解釈する原理として、その霊感 いることが理解されよう。

ている聖霊によって成ったものであること (p.322, 11-14)

pp.117–118. また、ベルトールトも、この点においては、 Crouzel, Origène (Paris: Lethielleux, 1985) p.104; 案内し、導く、活発な働き手でもあるのである。Cf. H 者であるのみならず、聖書の解釈において読む者を教え、 クルゼルも正しく指摘しているように、聖霊は聖書の著

Winta, ed. by R. J. Daly, Leuven University Press, を Rerthold, Origen and the Holy Spirit (Origeniana の Minta, ed. by R. J. Daly, Leuven University Press,

(9) W. Mizugaki, "Spirit" and "Search", p.573.

1992) pp.444-448.

- röv år Asínc àrmuníar Járov." Com Top 1 9 (p. 7 1-9)、オリゲネスの言表にも注意するべきである。"tò elluspuve(20)) Cf. ComJon 1.3 (p.6, 23-25). 我々は、次のような
- τῶν ἐκ θείας ἐπιπνοίας λόγων" ComJon 1.3 (p.7,1-2). (紀) Cf. De Prin. 4.1.1 (p.292, 5). 尚、本論文の註の(∞) と(9)を参照。
- (22) 例えば、次のように言われている。"quod per spiritum dei scripturae conscriptae sint et ..." De Prin. 1. Praef. 8 (p.14, 6).
- 図) ComJon 1.6 (p.11, 4-6). オリゲネスはこの側面を表す察に、" $\piοιητικός$ " という語も用いている。 " $\ell\chi ρ η ν ρ \ell v$ τοῦ καὶ ℓv τῆ $\pi αλαιῷ διαθήκη νομιζομένου εὐαγγελίου εὐαγγέλιον <math>\ell \ell \ell v$ καλεῖσθαι »εὐαγγέλιον $\ell \ell v$ καλεῖσθαι »εὐαγγέλιον $\ell \ell v$ ℓv
- (24) Cf. De Prin. 4. 2. 9. 『原理論』において、オリゲネス

- が "the Logos" (ὁ λότος, p.321, 14) や "the Logos of God" (ὁ τοῦ θεοῦ λότος, p.321, 7-8) を聖霊と同一視している点に注意したい。Cf. Görgemanns und Karpp, Origenes, p.729, n.37.
- (松) Cf. ComJon 1.4 (p.9, 12-22).
- (26) ComJon 1.6 (p.11, 23-25). 「福音と成す」という表 d'Origène [Paris: Gabriel, 1935] p.340) が、この『ヨ ハネによる福音書注解』の序文において見られる、聖霊によ のを文において見られる、聖霊によ
- においても見出されることを指摘しているのは正しい。Cf. *De Prin.* 4.1.6. Cf. *ComJon* 1.6 (p.11, 6–14); 1.13 (p.18, 14–18); 1.15 (p.19, 6–10).
- (p.11, 19-25). オリゲネスによれば、聖書のあらゆる文(p.11, 19-25). オリゲネスによれば、聖書のあらゆる文は、福音が全世界に対して宣べ伝えられているという事実は、福音が全世界に対して宣べ伝えられているという事実と対応している。Cf. ComJon 1. 15 (p.19, 15-19). また、本論文の註の(33)を参照。オリゲネスの解釈学が持た、本論文の註の(33)を参照。オリゲネスの解釈学が持た、本論文の註の(33)を参照。イリゲネスの解釈学が持た、本論文の註の(33)を参照。Cf. ComJon 1. 4

Third Centuries"と題する講義がなされているという報 Traditions during the Late Second and Earlier and Origen as Sources on 'Noncanonical' Scriptura anum Sextum (Chantilly 30 Août - 3 Septembre ORIGENE ET LA BIBLE をメインテーマとして開催 だこの問題について詳しく論じる能力がない。ここでは、 リゲネスの正典論に関わる重要な問題が、解釈学的原理 1993) とおいて、A. van den Hoek によって、"Clement された第六回国際オリゲネス学会 Colloquium Origeni: の考察において惹起されたわけであるが、筆者には、ま な一覧表は、ここでは述べられていない。このように、オ のか。オリゲネスが「聖書」と言う場合の、諸文書の明確 る問題が生じる。オリゲネスが解釈学的原理として用いる て、「聖書全体」の範囲とは何処までなのかという新たな (p.18, 28-32); 1.15 (p.19, 20-23). しかし、ここにおい (p.8, 4-6); 1.6 (p.11, 14); 1.7 (p.12, 12-16); 1.14 「福音と成す」という契機の対象は、果たして何処までな

(\Re) Cf. ComJon 1. 4 (p.9, 4-11).

告に止めておきたい。

以下、若干長くなるが、原文を引用しておく。 3) Cf. ComJon 1.4 (p.8, 14-p.9, 3).

"τολμητέον τοίνυν είπεῖν ἀπαρχὴν μὲν πασῶν γραφῶν

είναι τὰ εδαγγέλια, τῶν δὲ εὐαγγελίων ἀπαρχὴν τὸ κατὰ Ἰωάννην, οỗ τὸν νοῦν οὐδεὶς δύναται λαβεῖν μὴ ἀναπεσὸν ἐπὶ τὸ στῆθος Ἰησοῦ μηδὲ λαβών ἀπὸ Ἰησοῦ τὴν Μαρίαν γινομένην καὶ αὐτοῦ μητέρα. καὶ τηλικοῦτον δὲ γενέσθαι δεῖ τὸν ἐσόμενον ἄλλον Ἰωάννην, ὥστε οἰονεὶ τὸν Ἰωάννην δειχθῆναι ὅντα Ἰησοῦν ὑπὸ Ἰησοῦ. εἰ γὰρ οὐδεὶς υίὸς Μαρίας κατὰ τοὺς ὑγιῶς περὶ αὐτῆς δοξάζοντας ἢ Ἰησοῦς, φησὶ δὲ Ἰησοῦς τῆ μητρί· »Ίδε ὁ υίὸς σουκ καὶ οὐχί »Ίδε καὶ οὖτος υίὸς σουκ, ἴσον εἴρηκε τῷ »Ίδε οὖτός ἐστιν Ἰησοῦς δν ἐγέννησαςκ. καὶ γὰρ πᾶς ὁ τετελειωμένος »ζῆ οὐκἐτικ, ἀλλὶ ἐν αὐτῷ »ζῆ Χριστόςκ, καὶ ἐπεὶ »ζῆκ ἐν αὐτῷ »Χριστόςκ, λέγεται περὶ αὐτοῦ τῆ Μαρία· »Ἰδε ὁ υίὸς σουκ ὁ χριστός."

にも注意しておきたい。何とすることは、古代教父においては極めて稀であることが、方代教父においては極めて稀であることがえがしばしば引用するこのガラテヤ書二・二十を典拠聖テヤ書二・二十という聖書テクストだからである。オリゲ

(31) オリゲネスが、あらゆる事柄の理拠を問い続ける探究的精神の持ち主でありながら、論理の完結性にのみ執着する悪しき合理主義者ではなく、信において生起する事柄に対し、未済の問題が数多くあることを謙虚に認めている点にし、未済の問題が数多くあることを謙虚に認めている点にし、未済の問題が数多くあることを謙虚に認めている点にし、未済の問題が数多くあることを謙虚に認めている点にし、未済の問題が数多くあることを謙虚に認めている点にも、我々は注意を払う必要がある。Cf. De Prin. 3. 5. 8 (p.279, 4-18). 更に、本論文の註の(4) における「論理の中断」を参照。また、伝道という局面において、このオリゲネスの解釈学的原理は次のように表現されると考えられがネスの解釈学的原理は次のように表現されると考えられがネスの解釈学的原理は次のように表現されると考えられがネスの解釈学的原理は次のように表現されると考えられがネスの解釈学的原理は次のように表現されると考えられがネスの解釈学的原理は次のように表現されると考えられがネスの解釈学的原理は次のように表現されると考えられが表現が表現が表現が表現が表現が表現が表現が表現が表現の理拠を問い続ける探究的を記述を表現した。

(33) オリゲネスの福音書釈義においては、二つの基本的な釈(33) Cf. ComJon 10.28 (p.201, 11-14; 16-19).

ネスが、自らの教説ないし神学的構造に基づいて、解釈の ない。Cf. ComJon 1. 13 (p.18, 14-18). たとえオリゲ は、彼の解釈学を理解する上で、充分に尊重されねばなら 的統一性について幾度も言及しているオリゲネスの意図 (p.8, 15); 1.6 (p.11, 23); 1.15 (p.19, 16). 聖書の全体 ComJon 1.2 (p.6, 5); 1.3 (p.6, 18; p.7, 25); 1.4 を用いていることは、看過し得ない事実である。 Cf るために、幾度も「聖書全体 (πᾶσα γραφή)」という表現 の統一性と、そのための一貫した解釈学的原理を明確にす ハネによる福音書注解』の序文において、聖書全体として なかったのかという根本的疑問を残す。オリゲネスが、『ヨ 故、聖書全体を一貫して解釈し得る解釈学的原理を考究し における唯一なる神を徹底して主張したオリゲネスが、何 トロヤセンの議論は、『原理論』において、旧新両約聖書 の根本的な相違に基づくと結論している。しかしながら、 のことは、オリゲネスの旧約聖書釈義と新約聖書釈義の間 えている。そして、釈義類型を分析することによって、そ センは、この二つの釈義は、異なったジャンルであると考 Hermeneutical Procedure, pp.62-63. しかし、トロヤ とトロヤセンが指摘しているのは正しい。Cf. K. Torjesen, 読み手のテクストに対する基本的関係における釈義がある 義が、すなわち解釈から演繹された手続きにおける釈義と、

の釈義的方法論の相違の根底にあるオリゲネスの一貫したをなす思考法・思惟様式を理解するならば、我々は表面上小論において解明しようとしたオリゲネスの解釈学の基層対象となるテクストに応じて解釈方法を変えるとしても、

になる。 Cf. E. P. Meijering, Melanchthon and Crass Off. E. P. Meijering, Melanchthon and C. P. Meijering, Melanchthon and C. P. Melanchthon and C. Melancht

ουνάμενος διδαχθηναι 'έρευνήσας' καὶ 'τοῖς βάθεσι' τοῦ ουνάμενος διδαχθηναι 'έρευνήσας' καὶ 'τοῖς βάθεσι' τοῦ νοῦ τῶν λέξεων ἑαυτὸν ἐπιδούς, κοινωνὸς τῶν ὅλων τῆς βουλῆς ἀυτοῦ τένηται δοτμάτων." De Prin. 4. 2. Τ (p. 318, 1-3). このような献身的探究による学問的解釈を実践するオリゲネスの眼には、「諸々の空想や荒唐無稽な仮説に耽っている(ἀναπλασμοῖς ἑαυτοὺς ἐπιδεδώκασι, μυθοποι-οῦντες ἑαυτοῖς ὑποθέσεις) De Prin. 4. 2. 1 (p. 308, 1-2)」 また「諸々の空想や神話に耽っている(ἀναπλάσμασιν

μύθων ἑαυτοὺς ἐπιδεδωκότες) ComJon 2. 28 (p.84, 29-32)] 異端者達による聖書解釈と、自らの聖書解釈学は、原 あった。 Cf. W. Mizugaki, "Spirit" and "Search", p.582, n.22.

- (語) ComJon 1. 2 (p.5, 34-p.6, 1).
- (%) ComJon 1.3 (p.7, 25-27).
- (5) "άλλὰ πῶς ἀγὼν ἡμῖν ἐνέστηκε πειρωμένοις εἰς τὰ βάθη τοῦ εὐαγγελικοῦ νοῦ φθάσαι καὶ ἐρευνῆσαι τὴν ἐν αὐτῷ γυμνὴν τύπων ἀλήθειαν." ComJon 1. 8 (p.13, 17–19) Cf.

 Wi Mingoli. "Crinit" and "Granth" on E74-E75.

W. Mizugaki, "Spirit" and "Search", pp.574-575.
(%) "ἀπαρχὴν τῶν εὐαγγελίων εἶναι τὸ προστεταγμένον ἡμῖν σοῦ κατὰ δύναμιν ἐρευνῆσαι, τὸ κατὰ Ἰωάννην"
ComJon 1. 4 (p.7, 34-8, 1).

Patristic Thought (Leiden: Brill, 1983).

例えば、次のようなオリゲネスの表現を参照。"b' ò

- (3) Cf. Com Jon 1.2 (p.6, 1), "σπεύδομεν ἐπὶ τὰ κρείττονα"; 1.4 (p.8, 8–9), "τοὺς μείζονας καὶ τελειστέρους περὶ Ἰησοῦ λόγους"; 1.7 (p.13, 3), "προαγαγεῖν ἐπὶ τὰ κρείτ-
- (1) けりごネスは、(こス甲目身は甲目分のヒンド(4) *ComJon* 1. 10 (p.15, 28-30; p.16, 8-10).

τονα καὶ ἀνωτέρω"

ComJon 1. 10 (p.16, 14-20); 10, 28 (p.201, 16-19). 小の霊が臨んでいると考えていたと理解している。Cf.

Göttingen: Vandenhoeck & Ruprecht, 1986), pp. 79des Neuen Testaments: Eine Hermeneutik (2nd ed.; く評価している。Cf. P. Stuhlmacher, Vom Verstehen の聖書解釈史におけるオリゲネスの解釈学の重要性を正し Cf. W. Mizugaki, "Spirit" and "Search", p.579. 充分留意すべきである。Cf. ComJon 5.6 (p.103, 31). エス御自身が根源的起動力を有しているということにも は、神的な事柄の探究において、「ダビデの鍵」を持つイ ている。従って、オリゲネスの聖書解釈学を考察する際に エス御自身が我々をして探究すべく促しているとも理解し オリゲネスが愛用する典拠聖句である)に基づいて、イ ネスは、マタイ伝七・七~八(この箇所は、周知のように Torjesen, Hermeneutical Procedure, pp.8-9. オリケ p.266. トロヤセンの次のような見解も参照。 得る。Cf. R. Gögler, Zur Theologie des biblischen 動的主体であると考える点では、ゲグラーの理解に同意し 値する。人格的キリストとしてのロゴスが釈義において能 書注解』におけるイザヤ書からの引用は、詳細に研究するに 論では論じることはできないが、この『ョハネによる福音 Wortes bei Origenes (Düsseldorf: Patmos, 1963) この意味において、シュトゥールマッハーはキリスト教 特に八十頁では、シュトゥールマッハーは、次のよう

立名で、"Schon das hellenistische Judentum (Paulus) hatten sich die Allegorese zu eigen machen können, weil sie den zu entschlüsselnden Logos mit dem die Schrift erfüllenden Geist Gottes bzw. mit Christus identifizierten. Origenes geht noch einen entscheidenden Schritt weiter und erhebt die Allegorese zum christlichen Auslegungsverfahren schlechthin."

- (3) Cf. De Prin. 4.2.2 (p.310, 17-22). この信仰的探求 オリスト教思想史における一山的態度として空間したのは水垣渉である。「教父の学問的態度としての信知を、キリスト教研究所紀要8・東北学院大学キリスト教研大学キリスト教研究所紀要8・東北学院大学キリスト教研大学キリスト教研究所紀要8・東北学院大学キリスト教研大学キリスト教研の活動を、広く古代キリスト教研技・教思想全般にわたり考察している水垣の主著『宗教的探求の問題』、創文社、一九八四年、を参照。
- への論理の胎動という思考過程は、小論においては論究しから、弟子達の聖霊体験によるキリスト教的ハヤトロギアエスの十字架の出来事によるユダヤ的ハヤトロギアの中断り、「論理の中断」を考察したのは有賀鐡太郎である。イ(4) キリスト教の思想的成立および構造の歴史的分析によ

ていないが、聖書解釈学においても、原理的に充分に考究されてしかるべき課題であると考える。『有質鐡太郎著作されてしかるべき課題であると考える。『有質鐡太郎著作されてしかるべき課題であると考える。『有質鐡太郎著作まりがネスの解釈学の根本モティーフにおける、ユダヤオリゲネスの解釈学の根本モティーフにおける、ユダヤオリゲネスの解釈学の根本モティーフにおける、ユダヤオリゲネスの解釈学の根本モティーフにおける、ユダヤオリゲネスの解釈学の根本モティーフにおける、ユダヤオリゲネスの解釈学の根本モティーフにおける、ユダヤオリゲネスの解釈学の根本モティーフにおけるコリント討する場合に、以下に挙げる『原理論』におけるコリント討する場合に、以下に挙げる『原理論』におけるコリント討する場合に、以下に挙げる『原理論』におけるコリント討する場合に、以下に挙げる『原理論』におけるコリント計する場合に、以下に挙げる『原理論』におけるコリント計する場合に、以下に挙げる『原理論』におけるコリント計する場合に、以下に挙げる『原理論』におけるコリント計する場合に、以下に挙げる『原理論』におけるコリント計する場合に、以下に挙げる『原理論』におけるコリント計である。 Cf. De Prin. 1.3.4 (p.53, 16-17); 2.9.5 (p.169, 17); 4.2.7 (p.319, 2); 4.3.4 (p.330, 13); 4.3.14 (p.345, 11-12); 4.4.8 (p.360, 9).

45